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Аннотация  
В данной работе оценена возможность получения замещенного церием гексаферрита бария с помощью 
электрохимического метода, основанного на анодном растворении железного анода, и последующей 
термообработкой осадка, полученного в объёме раствора при электролизе. Электролиз проводили в 
коаксиальном бездиафрагменном электролизере – реакторе с катодом в виде проволоки из нержавею-
щей стали марки 12Х18Н10Т, площадь которого много меньше площади анода из низкоуглеродистой 
стали. Анодный выход по току при электролизе превышает 100%, что свидетельствует о растворении 
стального электрода, как по электрохимическому, так и химическому механизму. Усредненная скорость 
анодного окисления электрода составляет около 33 мг∙см-2∙ч-1. Невысокая скорость обусловлена 
замедлением анодного растворения металла с течением времени за счет образования на его поверхности 
малорастворимых продуктов. Кислотность реакционной среды в объёме реактора-электролизера в 
течение процесса изменяется в широких пределах: от 1.66 у исходного электролита до 12.37 у реак-
ционной смеси с осадком по окончании электролиза. Повышение рН реакционной среды происходит за 
счет подщелачивания околокатодного пространства и перемещения продуктов катодной реакции в 
результате движения масс раствора выделяющимися пузырьками водорода по направлению от центра к 
периферии реактора-электролизера. Часть поверхностных соединений железа в виде полиядерных 
гидроксоаквакомплексов переходит в раствор, где в условиях изменения рН среды превращается в 
малорастворимые основные соединения железа – предшественники оксидов. Интенсивное выделение 
водорода на катоде способствует перемешиванию раствора во всем объёме реактора, а также осаждению 
компонентов раствора и продуктов растворения анода за счет подщелачивания электролита. Фазовый 
состав продукта, установленный рентгеноструктурным анализом, показал, что в случае осадка, подверг-
нутого низкотемпературной обработке (100 оС), в его состав входит церат бария (1%), а также оксиды 
железа. Высокотемпературная обработка высушенного осадка при 1100 оС позволяет получить с высо-
ким выходом (~95%) гексаферрит бария с минимальным количеством примесей (оксид церия и маггемит).   
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Abstract 
In this work, the possibility of obtaining cerium-substituted barium hexaferrite by an electrochemical method 
based on anodic dissolution of the iron anode and subsequent heat treatment of the precipitate obtained in the 
volume of the solution during electrolysis is evaluated. The electrolysis was carried out in a coaxial diaphragm-
free electrolysis reactor with a cathode in the form of a 12X18H10T stainless steel wire, the area of which is 
much smaller than the area of the anode made of low carbon steel. The anodic current efficiency during 
electrolysis exceeds 100%, which indicates the dissolution of the steel electrode, both by electrochemical and 
chemical mechanisms. The average rate of anodic oxidation of the electrode is about 33 mg∙cm-2∙h-1. The low 
rate is due to the slowing of anodic dissolution of the metal over time due to the formation of poorly soluble 
products on its surface. The acidity of the reaction medium within the reactor-electrolyzer varies widely during 
the process: from 1.66 for the initial electrolyte to 12.37 for the reaction mixture with sediment at the end of 
electrolysis. The increase in the pH of the reaction medium occurs due to the alkalization of the near-cathode 
space and the movement of the products of the cathode reaction as a result of the movement of the masses of 
the solution by the released hydrogen bubbles in the direction from the center to the periphery of the reactor-
electrolyzer. Some of the surface iron compounds in the form of polynuclear hydroxo-aqua complexes pass into 
solution, where, under conditions of changing pH of the environment, they are converted into poorly soluble 
basic iron compounds – precursors of oxides. Intensive hydrogen evolution at the cathode promotes mixing of 
the solution throughout the reactor volume, as well as precipitation of solution components and anode 
dissolution products due to alkalization of the solution. The phase composition of the product, determined by 
X-ray diffraction, showed that in the case of a precipitate subjected to low-temperature treatment (100 °C), its 
composition includes barium cerate (1%) and iron oxides. High-temperature treatment of the dried precipitate 
at 1100 °C makes it possible to obtain barium hexaferrite with a high yield (~95%) with a minimum amount of 
impurities (cerium oxide and maghemite). 


